

■ RWTH Aachen Receives AvHAward in the “Research Alumni” Ideas Competition

RWTH Aachen is one of the three German universities receiving an award from the Alexander von Humboldt Foundation for its entry in the “Research Alumni” ideas competition. The competition, which is part of the “Promote Innovation and Research in Germany” initiative, highlights best-practice models for strengthening the cooperation with former international scientists and scholars of a university. RWTH Aachen has presented a concept that convinced the expert jury with its approach to incorporate the particular needs of research alumni in the University’s internationalization strategy. Important features of the project Research Alumni at RWTH will be supplementary offers in interdisciplinary continuing education and Web 2.0 as well as an information overview about research grants and projects for research alumni at RWTH. In addition, the University wants to strengthen collaboration in alumni activities with partner universities and non-university institutions.

If you are a visiting scholar, an international doctoral student or a postdoc from abroad conducting research at RWTH, or if you are in touch with former RWTH researchers from abroad, we would like to invite you to take part in our survey on the Research Alumni project! For further information on the project and the survey, please visit <http://www.rwth-aachen.de/alumni>. Contact: Ms. Reena James, reena.james@zhv.rwth-aachen.de.

■ RWTH Aachen to Receive Continued Funding from the ISAP Program

RWTH Aachen University again succeeded in the BMBF-supported DAAD program “International Study and Training Partnerships”: The University’s exchange partnership with the University of Wisconsin-Madison, USA, will receive funding for another four years. Coordinator of the partnership at RWTH is Professor Christian Hopmann of the Institute of Plastics Processing (IKV).

Thus, until 2015/16, three RWTH students per year have the chance to embark on a study abroad period in the United States, where they can participate in classes offered by the Department of Mechanical Engineering and complete a research paper. Qualifications gained at the host university will be fully recognized by RWTH Aachen.

Further information (in German): <http://www.daad.de/hochschulen/kooperation/partnerschaft/isap/05469.de.html>

■ Rector Visits South Korea

Rector Ernst Schmachtenberg visited South Korea from March 10-14, accompanied by Dr. Manfred Martin (Chair of Physical Chemistry I and Institute for Physical Chemistry) and Ms. Bettina Dinter (International Office). The program began with an alumni get-together at the Millennium Hilton Hotel in Seoul.

At Dr. Josef Kim’s invitation – Kim is President and CEO of TÜV South Korea –, 60 RWTH Aachen alumni from all over South Korea met together and discussed the newest developments at their alma mater. In the two days following, the delegation visited selected Korean partner universities: Discussions took place with the presidents and high-ranking representatives from Korea University, KAIST (Daejeon), EWHA Womens University, and Seoul National University. All of the universities expressed their desire for more intensive and expansive collaboration. The German ambassador in Seoul, Dr. Hans-Ulrich Seidt, invited the RWTH Aachen delegation to dinner at his home with representatives from Korean academics and science. The visit was rounded out with an event, hosted by the DAAD German Korean Alumni Association’s Science Circle, during which the Rector gave a presentation about the importance of research in an engineering education.

■ Editorial

Dear Ladies and Gentlemen,

Every now and then we are asked why the International Office does not provide any extensive services for short-term programs such as the DAAD WISE Program, with which young Indian undergraduate students come to Aachen for a short stay. The reason for this is that these individually planned short-term programs often take place without a linkage to an institution (e.g. through exchange programs), making it impossible for the International Office to plan any housing possibilities, since students arrive when convenient for their individual schedules. For the same reason, integration in a university-wide mentoring program cannot be realized, so that only 1:1 mentoring is possible, which requires a lot of effort that is not corresponding to the length of stay of students. We recommend that before accepting the admission to such a program you become aware of the likely resulting time and effort, and – when possible – resort to a program established at RWTH Aachen, where we can guarantee you our full support.

I wish you an enjoyable read,



Dr. Heide Naderer
Head of the International Office

■ Current Announcements and Deadlines

Funding International Guest Lecturers to Teach at German Universities

The DAAD funds the stays of international guest lecturers teaching at German universities. The foreign guest lecturers should contribute an international perspective to regular teaching. As a result, students receive an international learning experience at their German home university and acquire intercultural skills, which they would otherwise only have acquired through study abroad. Individual guest lectureships of foreign university lecturers are funded when they take up a temporary teaching position at a German university (three months to two years). Funding is also provided for visiting chairs that are established as a structurally beneficial measure aimed at enabling and stabilizing the internationalization of a course of study (up to four years). Special funding is designated for visiting lecturers to fund degree programs relating to France. Application Deadlines: July 15, 2012 (for activities starting in the summer semester of 2013) respectively January 15, 2013 (for activities starting in the winter semester of 2013/14).

More Information (in German):

<http://www.daad.de/hochschulen/internationalisierung/gastdozenten/05065.de.html>

Summer Schools Abroad

Excellent Summer Schools abroad that are organized by German universities can be funded with up to €25,000 by the DAAD. The goals of the summer schools must be to recruit highly qualified graduates for doctoral and master's programs in Germany as well as to obtain young, talented researchers. Travel expenses and equipment in particular can be funded. Application Deadline: September 26, 2012

More Information: http://www.daad.de/imperia/md/content/hochschulen/summerschoolsimausland/engl_summerschools2013_2012_04.pdf

Summer Academies in Germany

Excellent summer courses in Germany that offer young international researchers, graduates, or advanced students a look at German teaching and research institutions can be funded by the DAAD with up to €25,000. Funds are particularly available for foreign participants. Application Deadline: September 26, 2012

Further Information:

www.daad.de/summerschools

Russia in Practice

DAAD, AHK Moscow, and the Moscow Higher School of Economics are collectively offering a new internship program for German students and graduates. Companies in Russia

provide internships for Bachelor's, Master's, and graduate students. (Completion of university studies must have been no more than six months prior.) Interns are supported with € 925 per month, as well as a maximum stipend of €575 for travel expenses, and the receipt of insurance for up to six months. Are you interested in an internship in Russia? Then please register between June 19 and August 4, 2012. You will receive an email with access information for a database with the companies' internship offers. Application Deadline: August 4, 2012

More Information (in German): <http://goeast.daad.de/content/ruidp/einstieg>

Federal Foreign Office Award for Excellent Mentoring of International Students at German Universities

The application deadline for the Federal Foreign Office Award for Excellent Mentoring of International Students at German Universities is August 31, 2012. The award is endowed with €15,000 and has been awarded annually since 1999. It is presented in recognition of outstanding efforts and particularly effective – and thus exemplary – models of mentoring and advising for international students during their study or internships abroad in Germany. Public or private institutions (e.g. student initiatives) within and outside universities are considered for the award. Individual persons as well as commercial for-profit organizations cannot be funded. Application Deadline: August 31, 2012

Further information (in German):

<http://www.daad.de/hochschulen/betreuung/preise/16622.de.html>

Overview of Publications on the Topics "Studying, Researching, and Living in Germany"

In the event that you are looking for general information about studying, researching, and living in Germany, for your students, you can request such information from the DAAD at www.daad.de/publikationsbestellung. The Info Service Center in the SuperC has a small number of these brochures available for your purposes. If you are interested, you can also contact international@rwth-aachen.de.

JSPS Invitation Program – Research Fellowship Program for German Researchers in Japan

The Japan Society for the Promotion of Science (JSPS) is offering scholarships for researchers to complete a research fellowship in Japan. The program is open to researchers from all fields who completed their doctoral studies at least six years ago. German researchers are expected to establish contact with Japanese research institutes and universities and to agree upon the content and duration

of the scheduled stay. Fellowships between 2 weeks and 2 months will be funded in the form of travel cost reimbursement (arrival, departure, and within Japan), a stipend, and insurance costs. Application deadline: at least 5 months before the planned fellowship

Further information: <http://www.daad.de/ausland/foerderungsmoeglichkeiten/ausschreibungen/06371.de.html>

Studying at the Chinesisch-Deutsches Hochschulkolleg (CDHK), Shanghai, VR China

The DAAD awards partial scholarships to German students in Diplom and Master courses of studies (with at least a Bachelor's degree) for a semester's stay at the CDHK in the subjects electrical engineering, mechanical engineering, automotive engineering, and economics. Scholarships are used towards the student's stay, which students organize themselves by applying to the CHDK. The scholarship covers travel and insurance costs, as well as monthly stipend of €300. The scholarship is for five months. Application deadline for the summer semester of 2013: September 30, 2012

Further information (in German):

<http://www.daad.de/ausland/foerderungsmoeglichkeiten/ausschreibungen/19581.de.html>

Study and Research Visits of German Researchers to the CIS Countries as Part of Bilateral Exchange Program

The DAAD, in collaboration with partner organizations abroad, supports Study and Research Visits of German Researchers to universities and research institutions in Armenia, Azerbaijan, Georgia, Kazakhstan, Kyrgyzstan, Tajikistan, Turkmenistan, and Uzbekistan. Several of these countries offer interesting opportunities, especially for field research. Eligible for funding are visits between two weeks and three months in duration. Funding is provided for travel costs, room and board. Application period: Applications are accepted on an ongoing basis; however they should be submitted to the DAAD at least three months prior to the planned research visit.

Further information (in German):

<http://www.daad.de/ausland/foerderungsmoeglichkeiten/ausschreibungen/19541.de.html>

■ Imprint

Published by the International Office on behalf of the Rector of RWTH Aachen University, Tempelgraben 57, 52062 Aachen, Tel: +49 241 80 90660, E-Mail: international@rwth-aachen.de
Editorial Board: Dr. Heide Naderer (responsible), Britta Piel, Alia Mortada, Translation: Ralf Pütz
To subscribe to the electronic version of this newsletter, please go to:

<http://mailman.rwth-aachen.de/mailman/listinfo/infobrief-international>

■ RWTH Aachen erhält Preis im Ideenwettbewerb der Alexander von Humboldt-Stiftung

Die RWTH Aachen ist eine von drei Universitäten in Deutschland, die von der Alexander von Humboldt-Stiftung für ihr Konzept im Ideenwettbewerb „Forscher-Alumni deutscher Universitäten“ ausgezeichnet wurde. Der Ideenwettbewerb ist Teil des Verbundprojekts „Internationales Forschungsmarketing“ und hebt Initiativen hervor, die als Best-Practice Modelle dienen können um die Kooperation mit ehemaligen internationalen Wissenschaftlern und Wissenschaftlerinnen einer Hochschule zu stärken. Das von der RWTH Aachen eingereichte Konzept überzeugte die Expertenjury mit dem Ansatz die besonderen Bedürfnisse von Forscher-Alumni in die Internationalisierungsstrategie der eigenen Hochschule einzubetten. Relevante Aspekte des Projekts Forscher-Alumni an der RWTH sind Informationsangebote zu Fördermöglichkeiten und Forschungsprojekten sowie ergänzende Angebote im Bereich der interdisziplinären Weiterbildung und im Web 2.0. Weiterhin wird eine engere Kooperation in der Alumniarbeit mit Partneruniversitäten und außeruniversitären Institutionen angestrebt. Wenn Sie derzeit als ausländische/r Gastwissenschaftler/in oder Forscher/in an der RWTH tätig sind, als internationale Doktorand/in oder Post-Doktorand/in an unserer Hochschule forschen oder Kontakt zu ehemaligen Forscher/innen haben, laden wir Sie herzlich ein, an unserer Umfrage zum Projekt Forscher-Alumni teilzunehmen! Weitere Informationen zur Umfrage und zum Projekt unter <http://www.rwth-aachen.de/alumni> Ansprechpartnerin ist: Frau Reena James, reena.james@zhv.rwth-aachen.de.

■ RWTH erneut erfolgreich im Programm ISAP

Im BMBF-geförderten Programm „Internationale Studien- und Ausbildungspartnerschaften“ des DAAD war die RWTH Aachen erneut erfolgreich: Das seit dem Wintersemester 2008/09 erfolgreich durchgeführte Austauschprogramm mit der University of Wisconsin-Madison, USA, wird für vier weitere Jahre finanziell gefördert. Die Partnerschaft wird von Professor Christian Hopmann vom Institut für Kunststoffverarbeitung (IKV) betreut. Bis einschließlich 2015/16 haben somit jedes Jahr drei Studierende der RWTH die Gelegenheit, einen Teil ihres Studiums in den USA zu verbringen. Während dieser Zeit können am Department of Mechanical Engineering Vorlesungen besucht und eine Projektarbeit verfasst werden. Ziel des integrierten Auslandsstudiums ist die volle Anerkennung der in Madison erbrachten Studienleistungen an der RWTH Aachen. Im Rahmen des Programms stehen pro Jahr jeweils drei fachgebundene Stipendien für ein akademisches Jahr zur Verfügung.

Weitere Informationen: <http://www.daad.de/hochschulen/kooperation/partnerschaft/isap/05469.de.html>

■ Besuch des Rektors in Südkorea

Vom 10. bis zum 14. März besuchte Rektor Prof. Dr. Ernst Schmachtenberg in Begleitung von Prof. Dr. Manfred Martin (Lehrstuhl für Physikalische Chemie I und Institut für Physikalische Chemie) und Frau Bettina Dinter (International Office) Südkorea. Das Programm begann mit einem Alumni-Treffen im Millennium Hilton Hotel in Seoul. Auf Einladung von Dr. Josef Kim, Präsident und CEO des TÜV Südkorea, trafen sich 60 RWTH Alumni aus ganz Südkorea und tauschten sich über die neuesten Entwicklungen an ihrer Alma Mater aus. In den folgenden zwei Tagen besuchte die Delegation ausgewählte koreanische Partneruniversitäten: Gespräche wurden geführt mit den Präsidenten und hochrangigen Vertretern und Vertreterinnen der Korea University, dem KAIST (Daejeon), der Ewha Womens University und der Seoul National University. Alle Universitäten äußerten den Wunsch nach einer Intensivierung und Ausweitung der Zusammenarbeit. Der Deutsche Botschafter in Seoul, Dr. Hans-Ulrich Seidt, lud die RWTH-Delegation zu einem Abendessen mit Vertretern der koreanischen Wissenschaft in seine Residenz ein. Abgerundet wurde der Besuch durch eine Veranstaltung des Science-Circle der Deutsch-Koreanischen Alumnivereinigung des DAAD, in dem der Rektor einen Vortrag über die Bedeutung der Forschung in der Ingenieurausbildung hielt.

■ Editorial

Sehr geehrte Damen und Herren, liebe Kolleginnen und Kollegen,

uns erreichen von Zeit zu Zeit Anfragen, warum das International Office bei zeitlich sehr kurz angelegten Programmen, wie bspw. dem DAAD-WISE-Programm, mit dem junge indische Undergraduate-Studierende für kurzfristige Aufenthalte nach Aachen kommen, keine umfassenden Serviceleistungen anbietet. Grund ist, dass bei diesen individuell angelegten Kurzzeitprogrammen, die ohne jegliche institutionelle Anbindung (bspw. Austauschprogramme) erfolgen, beispielsweise keine Wohnheimkontingente eingeplant werden können, da die Studierenden dann anreisen, wenn es ihrer individuellen Zeitplanung entsprechend möglich ist; eine Integration in hochschulweite Betreuungsprogramme ist aus demselben Grund ebenfalls fast ausgeschlossen, so dass nur eine sehr aufwändige 1:1-Betreuung möglich ist, die in keinem Verhältnis zu Aufwand und Verweildauer der Studierenden steht. Wir raten Ihnen, sich selbst den Arbeitsaufwand vor Zusage zu einem solchen Programm bewusst zu machen und - wo möglich - auf die an der RWTH etablierten Programmlinien zurückzugreifen, bei denen wir Ihnen unsere volle Unterstützung garantieren können.

Eine informative Lektüre wünscht



Dr. Heide Naderer

Dezernentin für internationale Hochschulbeziehungen

■ Aktuelle Termine und Ausschreibungen

Förderung ausländischer Gastdozent/innen zu Lehrtätigkeiten an deutschen Hochschulen

Der DAAD fördert Aufenthalte von Gastdozent/innen aus dem Ausland zu Lehrtätigkeiten an deutschen Hochschulen. Die ausländischen Gastdozentinnen und Gastdozenten sollen eine internationale Perspektive in den regulären Lehrbetrieb einbringen. Dadurch werden Studierenden bereits an ihrer deutschen Heimathochschule eine internationale Lernerfahrung und interkulturelle Kompetenzen vermittelt, die sie sonst nur bei einem Auslandsstudium erwerben könnten. Gefördert werden individuelle Gastdozenturen einzelner ausländischer Hochschullehrer/innen und Hochschullehrer, die eine befristete Lehrtätigkeit an der deutschen Hochschule wahrnehmen (drei Monate bis zwei Jahre) sowie Gastlehrstühle als strukturbildende Maßnahme, mit deren Hilfe die Internationalisierung eines Studiengangs ermöglicht und verstetigt werden soll (bis zu vier Jahre). Eine spezielle Förderung ist vorgesehen für Gastdozenturen zur Förderung von Studiengängen mit Frankreichbezug. **Bewerbungsfristen:** 15. Juli 2012 (für Vorhaben ab dem Sommersemester 2013) bzw. 15. Januar 2013 (für Vorhaben ab Wintersemester 2013/14)

Weitere Informationen: www.daad.de/gastdozenten

Summer Schools im Ausland

Qualitativ hochwertige Summer Schools deutscher Hochschulen im Ausland können durch den DAAD mit insgesamt bis zu € 25.000 gefördert werden. Ziele der Summer Schools sollen die Rekrutierung hoch qualifizierter Graduierten für Promotions- und Master-Programme in Deutschland sowie die Gewinnung von Nachwuchswissenschaftler/innen sein. Förderbar sind insbesondere Reisekosten und Sachmittel. **Bewerbungsfrist:** 26.09.2012

Weitere Informationen: www.daad.de/summerschools

Sommer-Akademien in Deutschland

Exzellente Sommerkurse in Deutschland, die jungen ausländischen Wissenschaftler/innen, Graduierten oder fortgeschrittenen Studierenden einen Einblick in deutsche Lehr- und Forschungseinrichtungen bieten, können durch Mittel des DAAD mit bis zu 25.000 € gefördert werden. Mittel stehen insbesondere für Stipendien für ausländische Teilnehmer/innen zur Verfügung. **Bewerbungsfrist:** 26.09.2012

Weitere Informationen: www.daad.de/summerschools

Russland in der Praxis

DAAD, AHK Moskau und die Moskauer Higher School of Economics bieten gemeinsam ein neues Praktikumsprogramm für deutsche Studierende und Graduierte an. Unternehmen in Russland stellen Praktikumsplätze für Bachelor- und Masterstudierende, aber auch Graduierte

(Abschluss des Studiums darf nicht länger als sechs Monate zurückliegen) zur Verfügung. Praktikant/innen werden mit € 925 / monatlich sowie einem Reisekostenzuschuss von maximal € 575 und der Übernahme von Versicherungen bis zu sechs Monate lang unterstützt. Sie sind interessiert an einem Praktikum in Russland? Dann registrieren Sie sich bitte ab dem 19.06.2012 bis zum 04.08.2012. Sie erhalten per Email die Zugangsinformationen zur Datenbank mit den Praktikumsangeboten der Unternehmen. **Bewerbungsfrist:** 04.08.2012

Weitere Informationen: <http://goeast.daad.de/content/ruidp/einstieg>

Preis des Auswärtigen Amtes für exzellente Betreuung ausländischer Studierender an deutschen Hochschulen

Bis zum 31.08.2012 läuft die Bewerbungsfrist für den mit 15.000 € dotierten Preis des Auswärtigen Amtes für exzellente Betreuung ausländischer Studierender an deutschen Hochschulen, der seit 1999 jährlich verliehen wird. Der Preis ist für hervorragende Leistungen und besonders wirksame und damit vorbildliche Modelle bei der Betreuung und Beratung ausländischer Studierender während ihres Studien- oder Praktikumsaufenthalts in Deutschland bestimmt. Als Preisträger kommen öffentliche oder private Einrichtungen (z.B. studentische Initiativen) innerhalb und außerhalb der Hochschule in Betracht. Einzelpersonen sowie gewerbliche bzw. gewinnorientierte Organisationen können nicht gefördert werden. **Bewerbungsfrist:** 31.08.2012

Weitere Informationen: <http://www.daad.de/hochschulen/betreuung/preise/16622.de.html>

Übersicht über Publikationen zum Thema „Studieren, Forschen und Leben in Deutschland“

Falls Sie für Ihre Studierenden auf der Suche sind nach allgemeinen Informationen zum Thema Studieren, Forschen und Leben in Deutschland, können Sie solches Infomaterial kostenlos beim DAAD unter www.daad.de/publikationsbestellung anfordern. Das Info-Service Center im SuperC hält eine kleine Anzahl dieser Broschüren für Ihre Zwecke ebenfalls bereit. Bei Interesse können Sie sich auch an international@rwth-aachen.de wenden.

JSPS Invitation Program – Forschungsaufenthalte deutscher Wissenschaftler/innen in Japan

Die Japan Society for the Promotion of Science (JSPS) bietet Stipendien an für Wissenschaftler/innen zur Durchführung von Forschungsaufenthalten in Japan. Das Programm steht deutschen Wissenschaftler/innen aller Fachgebiete, deren Promotion mindestens sechs Jahre zurückliegt, offen. Es wird erwartet, dass die deutschen Wissenschaftler/innen Kontakte mit japanischen Forschungsinstituten und Hochschulen aufnehmen und mit ihnen den vorgesehenen Gastaufenthalt inhaltlich und zeitlich absprechen. Gefördert

werden Aufenthalte zwischen 2 Wochen und 2 Monaten durch Übernahme der Reisekosten (An- und Abreise sowie innerjapanisch), Aufenthaltspauschalen sowie Versicherungskosten. **Bewerbungsfrist:** mindestens fünf Monate vor dem geplanten Aufenthalt

Weitere Informationen: <http://www.daad.de/ausland/foerderungsmoeglichkeiten/ausschreibungen/06371.de.html>

Studieren am Chinesisch-Deutschen Hochschulkolleg (CDHK), Shanghai, VR China

Der DAAD vergibt an deutsche Studierende in Diplom- und Masterstudiengängen (mit mindestens BA-Abschluss) Teilstipendien für einen Semesteraufenthalt am CDHK in den Fächern Elektrotechnik, Maschinenbau und Fahrzeugtechnik sowie Wirtschaftswissenschaften. Stipendien werden gewährt für Studienaufenthalte, die von den Studierenden selbst durch Bewerbung am CHDK organisiert werden. Geförderte erhalten eine monatliche Teilstipendienrate von 300 € sowie Reise- und Versicherungskosten. Die Stipendienlaufzeit beträgt in der Regel fünf Monate. **Bewerbungsfrist:** Sommersemester 2013: 30. September 2012

Weitere Informationen: <http://www.daad.de/ausland/foerderungsmoeglichkeiten/ausschreibungen/19581.de.html>

Studienaufenthalte deutscher Wissenschaftler/innen in den Ländern des Kaukasus und Zentralasiens (GUS) im Rahmen bilateraler Wissenschaftler-austausch-Programme

Der DAAD und ausländische Partnerorganisationen fördern Studien- bzw. Forschungsaufenthalte deutscher Wissenschaftler/innen an Hochschulen oder Forschungsinstituten in Armenien, Aserbaidschan, Georgien, Kasachstan, Kirgisistan, Tadschikistan, Turkmenistan oder Usbekistan. Viele Länder dieser Region bieten insbesondere für Feldforschungen interessante Möglichkeiten. Förderbar sind Aufenthalte zwischen 2 Wochen und 3 Monaten. Die Förderung besteht aus der Übernahme der Reisekosten sowie der Aufenthaltskosten im Ausland. **Bewerbungsfrist:** Bewerbungen werden laufend entgegen genommen, sollten aber mindestens drei Monate vor dem geplanten Aufenthalt beim DAAD eingehen.

Weitere Informationen: <http://www.daad.de/ausland/foerderungsmoeglichkeiten/ausschreibungen/19541.de.html>

■ Impressum

Herausgeber im Auftrag des Rektors: International Office der RWTH Aachen, Dezernat 2.0, Templergraben 57, 52062 Aachen, Tel: +49 241 80 90660, E-Mail: international@rwth-aachen.de
Verantwortlich: Dr. Heide Naderer, Redaktion: Britta Piel, Alia Mortada
Unter <http://mailman.rwth-aachen.de/mailman/listinfo/infobrief-international> können Sie diesen Infobrief elektronisch abonnieren.